
新北市都市更新學會中南部參訪札記 

五月份的南台灣天氣充滿著暮春初夏溽暑的悶熱，典型的副亞熱帶氣候，空氣中也夾雜著台灣海島南

方的氣息，就是一股特有的台灣人情味，社團法人新北市都市更新學會期盼藉由多元的城鄉風貌拓展

都市更新的學習交流，經過服務委員會近三個月的籌備，終於踏上充滿愉快心靈舒暢的參訪活動為期

二天，安排感性的台南古都以及富有朝氣的台中都會，對我們學會來講，整個行程的架構必需與都市

城鄉風貌，都市更新，重建等內容相互結合，必需涵蓋市政建設，歷史人文，休閒娛樂，社區營造等

內容，於是整個行程就朝著以上方向規劃。 

兩天一夜的行程規劃，時間掌控是最困難的，於是利用便捷的高鐵搭配當地的遊覽車是最好的方式，

一大早大夥就在高鐵板橋站集合，不到 9:00就抵達了台南，第一站台南傢俱產業生態博物館是大家

未曾參觀過的，它不只是傢俱展示，更結合了歷史文化，生態教育，D.I.Y教育及三百年來台灣傢俱

的演進，著實給大家上了有關木頭知識珍貴的一課，在台南傢俱產業生態博物館的參訪中，由江總經

理親自主講介紹，在此見證了上代努力經營的創業史，隨著時間的進展跨足兩岸結合中西精華的傢俱

產業展示出台灣人的堅毅與刻苦精神，而更令人感動的是，在經歷「八八水災」的淹水，我們看到牆

上遺留約 160公分高的水痕，對整個館區是非常嚴重的衝擊考驗，而為了紀念此一自然的災害，在園

區的景觀園地用漂流木塑造端景，讓我們瞭解自然界的偉大力量及我們謙卑的尊敬。 

 

對於館方成立工藝教室，鑽研培訓更多的技藝人才，又是一項宏偉的文化傳承，冀望藉由技藝創新延

續更久彌新的事業，而在文創方面，他們有自己的定期刊物「青風」專刊介紹木制傢俱，我相信這個

刊物是虧損的事業，但堅持文創心靈絕非是利益的角度，江總經理亦介紹了一組台商買回的大陸傢俱，

因為白蟻蟲蝕代為維修，但刨開表面看到是併組的木材，我想這是非常典型的產品故事，我們深以台

灣人的品質信譽為豪。 

 



 

雖然都市更新是以「土地」為主要活動元素，但整個都市更新的經營過程卻也不應是有更多的人文與

自然的思維，除了改造現有的都市風貌外，對於流傳長遠的這塊土地價值，我們要有更宏觀的思維，

那才是融和交流的最珍貴資產。 

 

 

台南赤崁樓 

 

走訪結束台南傢俱產業生態博物館之後，一行人順道來了台南赤崁樓進行參訪，這是一個富有歷史見

證的場景，400年前的明末因鄭成功反清復明的忠貞趕走了荷蘭人，重新建立漢人自己的統治文化，

這段歷史對台灣影響深遠，似乎是現在中華民國同樣的時空背景，惟前者終於抵不過清朝的收復，但

後者卻發展出政經遠超過彼岸的成就，雖然對於未來仍充滿著尚未確定的結果，但至少我們証明了這

400多年來屬於台灣全民自我努力奮發的傲人史蹟，台南赤崁樓的現況改變不大，或許由於經歷了許

多不同統治和時空的變遷，對於台灣本島居民而言，我感覺到些許的落寞，除了稀疏的大陸觀光客外，

這個具有歷史見證的建築似乎與我們的生活逐漸陌生，我不會用太多的政治思維看待，只希望在台灣

發生的每一段過程，我們都應該用保存的方式紀錄，惟有真實紀錄現在的每一刻才是讓所有事物存在

著歷史的價值意義，如同都市更新的推動發展，也期盼能融入更多的歷史文化，創造更多元豐富的都

市更新內涵。 



 

 

 

成功大學綠色魔法學校 

 

品嘗了午餐台南各種小吃以後，我們下午安排了台南成功大學綠色魔法學校，這是一個體現綠建築觀

念的實驗建築物，在全世界推動節能減碳的共同願景下，我們深深的了解到保護地球的重要，由於過

度的耗用地球資源已造成後代子孫嚴重的生存危機，尤其從事都市更新重建的工作，對於重建產生的

自然破壞與影響，更應該加強重視，現行諸多都市更新個案都有「綠建築」設計的要求，這是一個非

常好的政策，期盼都市更新也能帶動更多的綠建築環境。 

 

 

來到成功大學綠色魔法學校，這是由科技老闆回饋學校社會的捐贈，並由林憲德教授一手推動的構想，

對於參觀綠色魔法學校簡單整理了幾項特點 敘明如下: 

一、大尺度外遮陽設計 

為了降低日照的影響，以挑空大尺度外遮陽設計理念，加深建物外牆受太陽直接照射的機會，而藉由

非直接照射太陽的設計，也相對阻絕了熱能的傳遞，由外在熱能的傳遞降低，自然減少了室內使用空

調的機會。 



二、戶外遮陽系統 

建物為了滿足採光的需求，有一定比例會以開窗引進自然光源，但同時也造成了熱源的引進，我們大

都以室內窗簾作為防護，但其熱能已藉由玻璃進入室內，無法達到阻絕效果，綠色魔法學校設計了戶

外電動窗簾，讓熱能有效阻擋於玻璃之外(此點與我在歐洲旅遊時許多建物設計相同)，以電動控制是

方便使用者管理。 

三、通風系統設計 

在綠色魔法學校裏格外注重每一個室內空間的通風系統，藉由天花板空間與造型的考量，以流動空氣

的方式帶動室內的空氣交換，並輔以適當的風扇設備，盡量以不使用空調達到舒適的使用環境。 

四、照明設備節能 

利用自然光源與天花板的巧妙設計，並以反光的表面材料塗裝，讓天花板成為自然光源的反射鏡，大

量降低照明設備的需求，而其他照明設備也採用耗能低的 LED燈具，使電源的使用比率降低 

五、保水設備節能 

結合建物造型收集雨水井渠，讓雨水以回收方式貯存，而在戶外地坪通到，以透水建材讓雨水滲入地

表，其下則以透水層次分別逐層施作，務使地表水流非以逕流方式流出，而以滲入地表形成較佳之保

水系統。同時在各公共廁所的洗手龍頭控制以腳踏式方式，以人的使用習慣降低水資源的不當秏用。 

六、生態環境 

綠色魔法學校的戶外空間，非以一般景觀造景方式設計，而是採取塑造生物生態環境的方式處理，其

目的是讓各種自然界的生物在生態中棲息生養，以符合與自然的環境融合。 

在了解各項綠建築的設計意旨外，有值得我們深思的地方，雖然有些項目在一般建物不易設計使用，

但仍有很多的項目及觀念是可以在設計使用中運用，我想只要有正確的觀念，隨著科技及產品的改善，

日後會有更多的綠建築型態會陸續發展，我們更要努力朝著綠建築節能減碳的目標前進。 

 

 

 

 

安平樹屋 

 

離開成大綠色魔法學校後，前往非常特別的安平樹屋參觀，走進樹屋一股陰涼的氣息籠罩上來，在此

強調不是迷信原故，而是樹佔滿了空間所營造出來的氛圍，迎入眼簾的畫面全是樹佔據了房屋，在此，



可以看到自然界力量的讓人敬畏，樹隨著屋型雕刻著身形，從地坪牆面屋頂穿透而出整個佔滿了房屋，

房屋主角淪落為房客，到最後整個改變成配角，這是一個非常奇特的自然現象，對於榕樹民間有許多

的傳說，但我認為不應該用迷信的角度思維，應該用自然的方向去思考，事實上榕樹的生命力非常強

韌，其樹幹可以攀爬許多困難的環境而達到生存的條件，在安平樹屋中看到的是自然力量的生命力以

及殘酷的生態競爭，這也說明一件事，人並非是萬事皆贏的物種，懂得尊重與避讓相信也是生存的重

要觀念。 

 

 

在台南走了一天，夜晚安排在舊識的餐廳感受台南人的在地感情，因為是舊識老友，晚宴的酒水是免

費招待餐食更是不斷加菜，讓我們感到盛情難卻，席間並有成功大學的都市計劃系教授、建築師、成

大 EMBA學長營建業董事長、台南市不動產協會…等人進行交流及聯誼，餐後並招待我們品酒活動，

讓大家渡過了一個難忘的夜晚。 

 

南臺灣一向充滿著本土的人文風情，在北部講求成長速度的步調，似乎時間在這裏撥慢了，人類發明

了時間的運算曾幾何時變成被時間控制，如果再讓我們有更多的放緩腳步，許多事應該會更圓滿，今

天的參訪心得也是都市更新應該最貼切的整合哲學。 

 

鹿港 

 

第二天吃完早餐，我們的行程往中部走，首先來到了「一府二鹿三艋舺」的「二鹿」鹿港，這裡的人

文薈萃、歷史古蹟不計其數，廟宇密度更是全台之冠。沿途進香團體絡繹不絕陣頭鑼鼓喧天，宗教氣

息十分濃厚。當然想在此站購買特產的人更是不能放過，看到大家大肆採購，盡興而歸的心情無語言

表，好像大家都有一種勝利凱旋的氣勢。 

 



 

921地震紀念館 

 

下午參觀「九.二一地震紀念館」由於時間的關係只有停留 1.5小時，雖然有專業導覽詳細的介紹 921

大地震發生經過及地震災害影響範圍說明，不過這個園區規模實在太大，在導覽人員的介紹下，參觀

了斷層帶介紹，由車龍埔南北向斷層的作用，在 921發生時造成台灣全島嚴重的傷害影響，隨著園區

的導覽介紹，我們看到堤防的隆起、學校跑道的隆起、教室的傾倒、建物的破損，試想若 921發生在

白天，這些集中上課的學生將會有多少的人命死傷，俗云「天地不仁，以萬物為芻狗」，正是最殘酷

的敘述。 

 

 

台灣位處「環火線」的環太平洋地震帶上，隨時有地震的衝擊影響而在全島更是有許多的斷層帶分佈，

這是土地與人民的宿命，我們沒有選擇，只有與這塊土地的所有一切共生，但 921地震卻在沒有任何

預警下來襲，事過十多年，我們是否記取多少教訓呢?看到的除了天災外，還有更多施工不當的人為

因素，這是可以避免改進的，都市更新的推動有一部份是為結構安全的提升而作的積極行為，但在這

些領域，我們台灣人幾乎沒有正確的觀念，許多事不是只有在「我可以分多少」，而是在我是否有一

個讓自己更安全符合自然的環境，畢竟利益應該不是唯一的，在利益之外，對於其他的事項我們的謙

卑尊重態度應該要提昇，才是符合人類最有利的生存環境。 

 



 

 

台中文化創意園區 

 

最後一站我們驅車前往位於台中市區的「台中文化創意園區(舊台

中酒廠)」，這個園區佔地 6.4公頃，主要用途作為藝術工作坊、展

覽空間、實驗劇場、多功能藝術團隊與國際交流展覽使用，是一個

多元的文創空間。我們正好碰上了中部地區大專院校創意、設計、

商業設計等科系的畢業聯展，也算是另外的一種收穫。 

 

 

近來歐債危機造成全球金融影響，青年失業率升高，似乎對於未來有太多的挑戰與不確定，參觀了中

部地區大專院校的畢業設計聯展，讓我們感受到年輕人的活力與創意，雖然身處這麼一個不安定的年

代，但所有的危機不也是另一個轉機? 

只有瞭解自己知道自己要的方向，堅持認真打拼，這世界永遠存在著成功的機會。 

 

由於時間的關係我們兩天一夜的行程必需在此告一段落，從台中烏日高鐵站按原定計劃返回台北。這

次的活動時間很短，但是行程很充實，更難能可貴的是看到了多樣化的城市風貌，人文氣息以及成功

的學習參訪之旅。相信本次的活動僅僅是一個開端，未來學會亦將會舉辦更多更好的各項活動。做為

服務委員會的一員更期盼學會各位委員的支持，在未來的活動中大家能熱烈參與，凝聚學會的團結力

量，學會除了是都更專業的功能以外，還可以是交友聯誼以及各行各業心得交流的學會。 

 


